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本报讯 5月24日，记者从
邵阳经开区获悉，位于邵阳经济
开发区宝东南路与宝东路延伸
段的“气化湖南”工程推进顺利，
施工单位已在两条道路上全面
开工，省管网公司也已进驻施
工。这是邵阳经开区全力协助
施工单位开展“气化湖南”工程
建设取得的阶段性成果。

5 月初，根据市委、市政府
指示精神，邵阳经开区召开“气
化湖南”项目部署工作会。邵阳
经开区以及所属公司按照各自
职责，分为现场施工组、督查组、
征拆组等四个小组，24 小时值
守，全力协助施工单位开展建

设。邵阳经开区主要负责人多
次深夜 12 时到现场督导。5 月
11 日起，施工单位 24 小时安排
力量进行施工，分6个标段进行，
至目前完成挖方6万方，完成填
方5.8万方，拉通路基600米。

下一阶段，邵阳经开区将协
助双清区政府集中时间、集中力
量，将宝东路延伸段牵涉到浏阳
村的1栋房在月底倒房，并同时
完成谢姜村迁坟工作。另一方
面，为力争在6月30日前完成通
气任务，邵阳经开区将继续配合
好省管网公司，加快完成宝东路
管道铺设工作。

（童中涵 邓小强）

邵阳经开区全力推进“气化湖南”工程

大众创业、万众创新需要完善的制度环境，“中国制造
2025”离不开强有力的法律保障。企业创新遭遇的种种侵害，
是提醒也是呼吁，构建一张保护企业创新的法律之网到了该

“重拳出击”的时候了。
“企业创新，有些困难咬咬牙能克服。最让人头疼的，是

新技术、新产品经常被侵权，而且维权之路异常艰难……”据
5月22日《人民日报》报道，在记者对国内3省6市121家企业
的调查中，企业普遍反映，尽管近几年来我国打击仿冒侵权的
力度逐年加大，但由于相关制度和法律法规不合理、不完善，
知识产权保护依然不给力，创新型企业的合法权益很难得到
有效保护。

一些企业投入巨大，进行科技创新，以期获得比他人具有
优势的竞争力，但假冒等侵害行为的大量发生，导致创新成果
被“侵蚀”，不仅未得到预期回报，还让竞争对手取得了额外收
益。如此结果，既伤害了企业的创新积极性，也与国家鼓励企
业创新的初衷背道而驰。

创新是企业发展的不竭动力，也是获取比较优势的核心
元素。要获取市场竞争优势，必须重视和加强并保护企业的
创新能力，这已成为被实践证明的规律。为鼓励企业创新，我
国近年来持续出台了包括税收、信贷、企业孵化器等方面的倾
斜政策，同时打击侵害知识产权违法行为的力度也在逐年加
大，最高法和一些省市法院不定期公布侵害知识产权的案例，
警示不法企业。

在肯定保护企业创新成效的同时，也该正视一些长期存
在的问题。比如，一些企业明目张胆地打“擦边球”，想方设法
仿造、假冒其他企业的专利技术和新技术产品。不少拥有专
利技术的企业不得不设立专门机构进行打假，浪费了大量的
精力，有时尽管官司打赢了，但赔偿额远低于企业创新成本，
维权成效难如人意，难免出现“李鬼”开心“李逵”伤心的局面；
再比如，在专利申请上，一些被业界称为“专利蟑螂”的企业和
个人，自身不搞科研，而是紧盯一些企业的专利发明动向，一
旦有机可乘就抢先注册实用新型专利，然后通过诉讼或其他
方式让这些企业“埋单”，真正创新的企业反而成了他人的“提
款机”。

侵害企业创新成果的违法行为背后，是现实中制度机制
上的沉疴痼疾。“专利蟑螂”的存在，很大程度上与我国实用新
型专利申请条件重形式轻实质，授予条件相对宽松有关；创新
型企业合法权益保护不给力，与相关法律对侵害知识产权的
处罚力度弱有关；一些企业打假不尽人意，与证据适用原则有
着很大关联，如果改变侵害知识产权案件的证据适用原则，让
违法者举证证明其不违法，企业的“烦恼”会少很多；一些“李
鬼”长期游走在违法边缘，与商事违法行为“黑名单”制度不健
全和企业设立对股东资格的审查条件有关，如果将一些长期
侵害知识产权的“惯犯”纳入“黑名单”中，在设立企业时对其
股东资格进行否决，侵权“游击队”也不至于肆无忌惮。

侵害企业创新的违法行为的持续存在，阻碍创新步伐、威
胁国家发展、损害社会诚信，决不可听之任之。有关部门应认
真分析违法行为的演变路径，采取强有力的措施予以严惩。
大众创业、万众创新需要完善的制度环境，“中国制造2025”
离不开强有力的法律保障。企业创新遭遇的种种侵害，是提
醒也是呼吁，构建一张保护企业创新的法律之网到了该“重拳
出击”的时候了。

别让创新企业成为他人的“提款机”
郭振纲

本报讯 5月24日，记者从
市湘商产业园建设领导小组办
公室获悉，今年前四个月，全市
湘商产业园新建标准厂房 21.8
万平方米，为年度计划开工率
36.3%；竣工 43.96 万平方米，续
建竣工率40.5%；投产18.85万平
方米。实现固定资产投资10.69
亿元，完成年度计划35.6%。新

增签约企业 71 家、投产企业 63
家，分别完成年度计划的47.3%、
42%。截至4月底，全市累计开
工标准厂房443.98万平方米，竣
工357.66万平方米，投产197.13
万㎡，实现固定资产投资115.56
亿元。签约入园企业621家，入
驻企业311家，投产221家。

（杨波 匡惠文）

前四月全市湘商产业园区建设来势良好

记者 马娟 通讯员 马军

李女士是双清区某事业单位政工科
室负责人，每次新人立户、职工离职，她都
要辗转坐车到大安街住房公积金管理中
心服务大厅办理手续，“如果在双清区设
一个办理点，就不用跑来跑去了，多方
便！”她说。

李女士的遭遇反映出我市城区住房
公积金用户在缴存、提取、贷款业务办理
中遇到的问题——服务网点少，窗口不
足，随着住房公积金缴存职工越来越多，
现有的住房公积金基层网点已无法满足
市民需求。

就近办理——便民利民的呼唤

近年以来，我市住房公积金业务量增
长迅速，截至目前注册缴存人数已达30
万人，其中市城区达10万人，这10万人分
散在市直、三区各企、事业单位。所有缴
存人要办理缴存、贷款、提取、对冲等各项
住房公积金业务，必须到位于大安街的城
区管理部服务大厅。为此，每天前来办理
手续的人流、车流络绎不绝，让原本狭窄
的大安街更加拥堵，中心院落的停车位，
也总是供不应求。有用户提议：公积金手
续办理能否参照银行，设置分支网点，用
户要贷款，要提取，直接到就近网点办理？

在我省许多地州市，已成功通过设立
城区分支管理部，实现了缴存业务分流。
如，岳阳市住房公积金市本级设置了市
直、云溪、君山、楼区四个管理部，用户只
需到就近营业部，便可一站办理各项业
务，方便快捷。而目前我市是全省唯一一
个城区只有一个营业部、没有实现分区设
网点的市（州）。

分区设点——服务提质的期盼

随着住房公积金缴存规模的扩大，
城区业务管理压力也与日剧增，仅2016
年当年就发放贷款 9.37 亿元，共 3041
笔，金额和笔数均接近占全市的 50%。
近年来，城区管理部每月至少办理业务
400—500笔，其中提取和贷款业务最为
繁琐，办理用户也最多，最高峰时提取
业务量达96笔/天。今年1—4月份，仅
贷款业务就达 1031 笔。而管理部全职
工作人员只有 14 名，担保公司协助工
作人员4人，从材料审核、审批发放、数
据传送，到备案登记、证件复印，各个环
节下来，所有员工每天都处于超负荷运
转状态。为缓解人员问题，中心从机关
管理部门抽派 2 名工作人员兼职业务
工作。“女职工怀孕了得不到很好的休
息，父母生病了抽不出时间陪护，业务
量大的时候，为了不影响审批进度，一

坐就是十来个小时。”城区管理部主任呙
学英说。

2015年，全国住房金融与住房公积
金研究中心对住房公积金与各大国有商
业银行各项指标进行过调研比较，比较后
得出，住房公积金部门的个人住房贷款余
额已经远超各家商业银行，比最多的建设
银行还多5125.6亿元，但住房公积金分支
机构、网点却不及各大银行一半；从人均
管理资产水平上看，住房公积金行业是四
大家国有银行的2倍左右，是交通银行的
1.3倍，是民生银行的1.36倍。职工的工
作强度要远大于商业银行。

但人员紧张问题并没有影响我市住
房公积金管理事业发展，相反，近年来，我
市住房公积金归集、提取、贷款各项指标
连年上扬，始终处于全省第一方阵。截至
目前，我市住房公积金归集额达156亿、
贷款额达117亿，形势良好。

去年7月，原化纤厂2500名下岗职工
集中办理提取业务，为了不影响其他用户
正常办理，工作人员亲自上门服务，连续
一周加班加点才完成任务。自2015年以
来，因用户太多，城区管理部只好成立上
门服务队伍，下楼盘、进单位进行点对点
政策解答、手续登记，大批量的单位用户
提前预约办理，才错开了办理高峰期，避
免了窗口拥堵。

近几年，市住房公积金管理中心一直
在酝酿设立分区网点，但由于人员编制不
足，网点增多以后，不但无法保障窗口人
员需求，甚至会影响城区管理部综合业务
处理。目前，城区管理部仅有在编员工14
人，（详见近年住房公积金业务增长量与
管理人员增长量对比图。）而永州城区各
管理部工作人员已达43人，岳阳4个管理
部共有72人。

在住房公积金管理业务办理与机构、
人员编制的矛盾日益突出的形势下，市住
房公积金管理中心已将分区设点作为今
年的重点工作，全力推进。在各部门的支
持下，分区设点工作已取得实质性进展。
目前，双清管理部已启动建设，北塔管理
部正在紧张筹建中。很快，市民就近办理
住房公积金的期盼将成为现实。

城区住房公积金办理何时可分区？

本报讯 5月20日，新邵县与古稻林
集团旗下的湖南众友大丰智能科技有限
公司签署了新邵县房车机器人主题园项
目投资框架协议。这一协议的签订，标志
着一个综合性房车园区正式落户新邵。

这一综合性房车园区的落户源自于
从市委、市政府到各级各部门对招商引
资工作的精心运作。今年4月23日，市
委副书记、市长刘事青趁“港洽周”开幕
之前，率队前往深圳市古稻林集团和集
团旗下的深圳市赛尔号科技有限公司现
场考察，并向其发出了来邵投资兴业的
诚挚邀请。

“首先我是一个邵阳人，也乐意回乡
投资兴业。其次家乡给出了这么多优惠
政策，让我更加坚定了回乡创业的信

心。”5月11日至13日，古稻林集团董事
长宁佐成带领代表团来邵为房车旅游休
闲项目进行选址考察，并就各拟选地块
的交通区位、周边环境进行实地查看。
期间，古稻林集团代表团一行先后到大
祥区罗市镇檀江街道沿檀江河两岸、宝
庆森林公园、双清区火车站乡莲荷村、新
邵县、新宁县等地，就适合开发房车项目
的地段进行考察和分析比对，并就相关
事宜进行沟通和对接。

本着“招商就要趁热打铁”的原则，
新邵县县委、县政府从上到下高度重视
与古稻林集团的衔接。5 月 18 日至 21
日，在深圳参加中加城市经贸合作交流
会期间，由新邵县商务局、县外侨办、邵
阳高铁新城公司、坪上镇党委等单位负

责人组成的招商小组，来到古稻林集团，
就该项目具体内容进一步洽谈，最终在
5月20日促成了新邵县房车机器人主题
园项目投资框架协议的签订。

据了解，古稻林集团是一家集产品
研发、品牌推广、运营管理、餐饮于一体
的综合型集团公司，拥有木棉花开、古稻
林、双玺尚宴三大健康餐饮品牌。该集
团曾在全国多地成功投资运营房车休闲
旅游项目，具有较强市场运营能力和经
验。此次在新邵投资的综合性房车项目
总投资约为2亿元，规划在新邵县城附
近建设机器人房车主题院落、机器人超
市、机器人餐厅等，打造一个集吃、住、
玩、乐、购于一体的综合性房车园区。

（童中涵）

新邵县各级联动促成房车园区落户

5 月 19 日，洞口
县昌冠隆体育用品有
限公司的新厂房正式
投产。该公司在洞口
经开区购地30亩，于
2016年9月到2017年
2月半年内新建厂房
12000 平方米，总投
资达6000万元，现有
员工 700 余人，新厂
计划年产值3亿元。

童中涵
尹邦勇
尹艳桃
摄影报道


